
 

 

 ASSEMBLEA POPOLAZIONE 2022 

 MEDIO GAMBAROGNO 

 

 

Verbale  
 

 

Luogo: 
ex sala CC San Nazzaro  

 Data: 
16.11.2022 

 Ora: 
20:00 

 

 
Presenti per la Commissione: 
 
 
Assenti scusati:  
 

Claudio Ghilardi, Monica Sargenti-Nembrini, Graziano Clerici, 
Gabriele Pelloni, Silvia Weber-Ghidini 
 
Paola Frigerio-Regazzi, Claudio Mella 

Municipio: 
 

Gianluigi Della Santa, Michele Sussigan, Gianpietro Ferrari, 
Tiziano Rossi, Cristina Zerbola 
 
Il Vice Segretario comunale: Pietro Vitali 
 

Popolazione: Presenti 24 cittadini 
 

SALUTO DEL MUNICIPIO 
 
Gianluigi Della Santa è emozionato per essere presente in qualità di Sindaco del Comune di 
Gambarogno, a questa serata, che fa parte di un ciclo di incontri con la Popolazione. Ritiene 
che tra le persone ci siano ancora i contatti e ci si incontra in diversi contesti, i visi sono 
conosciuti, la realtà del Gambarogno è ancora tutto sommato una piccola realtà, anche se ci 
sono evidenti distanze. Oggi, risulta infatti ancora complicato unire tutto il Gambarogno, ma le 
premesse ci sono.   
Saluta e ringrazia tutti i cittadini per la presenza, precisando che l’idea del Municipio non è tanto 
quella di raccontare, ma piuttosto quella di ascoltare.  
 
Informa brevemente sull’andamento finanziario del Comune, che non è dei più rosei, e obbliga il 
Municipio a gestire le finanze in modo oculato. I Servizi sono garantiti, ma purtroppo non si può 
fare tutto.  
 

 

TEMATICHE GENERICHE  
 
Il Sindaco informa brevemente in merito a progetti che interessano il Gambarogno, quali 

 

DISCORSO DEL SEGRETARIO DELLA COMMISSIONE 
 
Il Segretario, Graziano Clerici, scusa l’assenza di alcuni membri della Commissione locale e 
saluta i presenti, ringraziandoli per la presenza. La Commissione locale del Medio Gambarogno 
ha portato avanti diverse tematiche e si sono formalmente ricevute delle risposte, anche se 
l’evasione, a volte, non è puntuale in quanto a sostanza. 
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l’ampliamento della scuola di Cadepezzo, la Piazza centrale di Contone e il risanamento degli 
stabili patrimoniali a Gerra, in cui Messaggi municipali per la richiesta di credito sono all’Ordine 
del giorno della prossima seduta del Consiglio comunale. 
Informa in merito all’andamento del cantiere per il Porto Gambarogno, sulle tempistiche e sul 
programma dei lavori.  
 
TEMI SPECIFICI DEL MEDIO GAMBAROGNO 
 
Si espongono alcune tematiche particolari del Medio Gambarogno.  
 
San Nazzaro: 

• Porto Gambarogno; 
• Spostamento mensa SE San Nazzaro nello stabile scolastico; 
• Diversi interventi di ripristino e messa in sicurezza di riali a seguito degli eventi 

pluviometrici 2020-21 Campagnola, Valletto, Schaar, Casenzano); 
• Sistemazione Strada Via Alabardia-Mossana; 

Progetti previsti:  

• Risanamento muro d’argine riale zona Bustello; 
• Nodo intermodale dei trasporti (fine 2024) e nuovo assetto viario per il trasporto 

pubblico; 
 
Piazzogna:  

• Estensione Zona 30 fino alla Val di Crana (con sostituzione della condotta di 
approvvigionamento idrico); 

• Risanamento ciglio stradale accesso ai M.ti di Vairano; 
 
Vira: 

• Passeggiata a lago terminata, in corso valutazioni per l’estensione fino alla strada 
cantonale, lato riale Vadina; 

• Diversi interventi di sistemazione della strada per Indemini; 
Progetti previsti:  

• Nuova ciclopedonale da Vira ad Alabardia e riqualifica delle rive (PALoc3); 
• Nuovo marciapiede da Alabardia al Nodo Intermodale (PALoc3); 
• Acquisto pontile ArmaSuisse e futuro attracco temporaneo; 
• Posa strato fonoassorbente da Magadino a Vira Centro (primavera 2023) e 

automazione acquedotti; 
• Posa strato fonoassorbente da Vira Centro, verso San Nazzaro (primavera 2024); 

 
Claudio Ghilardi indica che spesso le segnalazioni concernono piccoli interventi, che non 
necessitano di grandi studi e che possono essere evase con poco impegno, anche quale 
segno verso la popolazione. Indica che si dovrebbe essere maggiormente solerti nell’evasione, 
e che la Commissione si impegnerà a meglio precisare e dettagliare le diverse proposte e 
richieste.  
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INTERVENTI E DOMANDE DELLA SALA  

 
• Pierluigi Vaerini è felice che finalmente siano stati spostati i barconi Ferrari. 

R: Il Sindaco indica che è presto per cantar vittoria. 
 

• Pierluigi Vaerini segnala che, nonostante siano già stati fatti degli interventi per 
migliorare l’accesso all’EcoCentro di Vira, sarebbe da posare ulteriore ghiaia, 
quanto nelle giornate di pioggia vi sono ancora diversi problemi di 
“impantanamento”. 
R: Per il tramite dell’UTC si faranno le necessarie valutazioni. 
  

• Pierluigi Vaerini è contento per la sistemazione dei dossi di Magadino; si augura 
che l’intervento sarà proposto pure presso i restanti dossi (San Nazzaro e 
Piazzogna). 
R: Il Sindaco informa che man mano che si andrà avanti con gli interventi per la 
posa dell’asfalto fonoassorbente, che precisa essere di competenza cantonale, è 
presumibile che gli stessi saranno sistemati adeguandoli alle nuove normative, 
come fatto a Magadino. È però da evidenziare quanto una modifica dei dossi 
debba rientrare in un contesto più ampio e il fatto di intervenire “solo per 
sistemarli” rischia di non portare al risultato auspicato.  
 

• Oliviero Ratti chiede un aggiornamento sui progetti Interreg Smart Border. 
R: Il Sindaco non ha particolari aggiornamenti, anche se ha notato che a livello 
viario non vi sia un gran miglioramento soprattutto se si guarda alle abitudini dei 
pendolai che si recano al lavoro. Gianpietro Ferrari precisa che il Comune ha 
aderito ai progetti, con poco costo ma grande impegno dal lato della 
comunicazione e dell’organizzazione. Ammette che risultati non sono 
particolarmente incoraggianti, ma evidenzia che senza provare, con buoni intenti, 
a cambiare le cose, non si può ottenere nulla di nuovo. Informa che è stato pure 
tentato un programma parallelo, in collaborazione con alcune grandi ditte attive 
sul piano di Magadino, per il trasporto dei pendolari dalla stazione di Cadenazzo 
al luogo di lavoro, ma non ha sortito i risultati previsti.  
Il Sindaco puntualizza che sono state create delle eccezionali App per il Car-
Sharing, ma senza un cambiamento che sia attuato dalle persone interessate, 
servono a poco.  
 

• Claudio Ghilardi indica che sono giunte segnalazioni inerenti la velocità dei veicoli 
sulla litoranea. A specifica richiesta, la Polizia del Piano ha indicato che bisogna 
chiedere al Comune di ordinare controlli. La sensazione è che ci si “passi la palla”. 
R: il Sindaco risponde che il tema esula dalla competenza del Comune, il cui 
Municipio ha comunque sempre la facoltà di sollecitare interventi e controlli.  
Dalla sala giungono pareri contrastanti, chi dice che ci sono troppi controlli, chi 
dice che bisogna farne di più… la percezione è di fatto soggettiva.  
Graziano Clerici indica che nelle fasce orarie pendolari, il traffico è perennemente 
in colonna, vuoi per la rotonda di Quartino, vuoi per i numerosi cantieri presenti, e 
risulta nel concreto difficile viaggiare a velocità sostenuta.  
Tiziano Rossi indica che la posa dei radar è pianificata, e tra chi infrange le regole 
ci sono pure i domiciliati. Dalla sala si lamentano situazioni puntuali in cui 
mancano passaggi pedonali, ma soprattutto situazioni pericolose per uscire dai 
posteggi privati per immettersi sulla cantonale. 
Tiziano Rossi conferma che sensibilizzerà il Corpo di Polizia nell’attuazione di 
controlli mirati, che però ricorda devono essere orientati alla prevenzione piuttosto 
che a “fare cassetta”.  
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Il Sindaco precisa che nell’ambito dei lavori per la realizzazione delle ciclopiste, 
dei marciapiedi, nonché della nuova pavimentazione fonoassorbente, il Municipio 
sensibilizzerà tramite l’UTC gli enti preposti affinchè vi sia particolare riguardo per le 
fattispecie indicate, p. es. valutando la posa di segnaletica indicante il divieto di 
sorpasso.  
La Commissione locale parallelamente è invitata a segnalare puntuali tratti in cui 
già oggi ritiene sia necessario posizionare dei controlli radar.  
 

• Reto Eisenhut è preoccupato per un possibile aumento del transito di camion, per 
il trasporto di materiale inerte su gomma, in entrata dalla vicina penisola. Sarebbe 
da valutare il trasporto su rotaia. 
R: Il Vice Sindaco risponde che il Cantone ha garantito un contingente nei transiti 
in entrata, su gomma. Tiziano Rossi indica che sono stati fatti dei passi avanti, in 
particolare sono state svolte delle prove per il trasporto di materiale inerte su rotaia 
nel sottoceneri. Il Municipio raccoglierà ulteriori informazioni sull’evoluzione dei 
progetti tentati con la coordinazione del Cantone, e ne darà informazione alla 
Commissione locale.  
 

• Dalla sala si chiedono informazioni relative al proseguo della ciclopista che 
collega la Diga dala Pepa di Magadino al Centro sportivo.  
R: Il Sindaco informa che il cantiere era stato sospeso a seguito di un ricorso, 
giunto fino al Tribunale federale ed evaso recentemente in favore del progetto. Il 
cantiere riprenderà a breve e si prevede la consegna per la fine del 2023. 
 

• Dalla sala si chiede se i recenti aumenti di costo legati alle materie prime hanno 
influito sul costo del Porto comunale del Gambarogno 
R: Il Sindaco conferma che il costo del Porto, soprattutto nelle opere a lago 
appena terminate, ha risentito di questa situazione congiunturale. Alcuni mesi fa è 
stata data una estesa informazione al Consiglio comunale, in cui si è già indicato 
che prima della fine dell’opera sarà necessario chiedere un credito suppletorio.  
 

• Dalla sala si segnala che la linea bus sulla litoranea, di competenza cantonale, ha 
evidenti lacune nel servizio per i disabili.  
R: Il Sindaco conferma che, come fatto per la tratta Centro sportivo-Magadino di 
sopra, man mano che il Cantone interviene con migliorie o rifacimenti delle strade 
cantonali, saranno sistemate e aggiornate pure le fermate del bus, per agevolare 
pure la fruizione da parte dei disabili.  
 

• Dalla sala si segnalano dei coni posati sul Piazzale della Chiesa di Vairano. 
R: Graziano Clerici conferma che i coni servono per “riservare” lo spazio per 
consentire al servizio autopostale le necessarie manovre. Non vi sono pericoli, è 
solo una questione di convivenza con i veicoli privati che spesso posteggiano 
selvaggiamente. 
 

• Graziano Clerici riprende la trattanda MG82, e chiede di meglio valutare la 
risposta che non è soddisfacente e c’è ampio margine di manovra. 
R: Il Sindaco conferma che, tramite l’UTC, saranno fatte ulteriori valutazioni per 
l’utilizzo del sedime a sud dell’Osteria, attualmente già impropriamente usato 
come posteggio dai gerenti. 

 
• Waldis Ratti chiede se vi siano sviluppi nella pianificazione a PR per il mapp. 313 

RFD Vira Gambarogno (terreno ex Caroni).  
R: Michele Sussigan risponde che la procedura ricorsuale è terminata, bisogna ora 
comprendere come procedere. Espone alcune problematiche legate alla 
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pianificazione e agli iter sempre più lunghi e macchinosi, spesso dilungati senza 
apparenti motivazioni dalle Autorità cantonali, che alla fine sono quelle che 
decidono.  

 
• Waldis Ratti chiede se corrisponde al vero che il Consiglio di Stato ha chiesto il 

rimborso del sussidio, a suo tempo concesso al Comune di Vira Gambarogno per 
l’acquisto del sedime “Tennis”.  
R: il Sindaco conferma la veridicità della notizia, anche se l’importo richiesto non è 
il totale (ca. 80%), motivata dal fatto che il Comune non ha realizzato in zona 
tennis un confacente accesso al lago. La decisione del Consiglio di Stato è però 
stata impugnata dal Municipio e non è detta l’ultima parola. 
 

• Il Signor Nussbaum ha sentito che, nell’elenco delle infrastrutture comunali, rientra 
la ex casa comunale di Gerra, tassello importante per la cultura del Gambarogno. 
Afferma che il Gambarogno come lo conosciamo, senza cultura non esisterebbe. 
Chiede se non sia possibile utilizzare gli spazi della ex sede SI di Gerra per 
installare un archivio, una mostra, una galleria d’arte, insomma qualcosa legato 
all’arte (indica che il solaio dello stabile ETG di Vira è pieno di documentazione 
storica). Non limitiamoci a parlare sempre e solo di problemi, di strade, di soldi, 
parliamo piuttosto di cultura e di opportunità. 
R: Il Sindaco condivide quando detto, sostenendo che lo spessore culturale di un 
popolo è ciò che fa la differenza, e ringrazia Nussbaum per l’intervento molto 
apprezzato. Informa che recentemente il Municipio ha deliberato uno studio 
specialistico per il recupero sociale e economico del Basso Gambarogno; il 
comparto della ex casa comunale di Gerra è uno dei tasselli che dovrà essere 
valutato.  
Gianpietro Ferrari apprezza l’intervento, ma personalmente non vede una 
situazione così cupa come descritta; osserva che il Gambarogno è infatti 
disseminato d’arte, arte che deve solo essere rispolverata, riorganizzata e 
valorizzata.  
Graziano Clerici ricorda che non esiste una vera e propria “politica della cultura” 
in Gambarogno; quello che oggi abbiamo ci è stato lasciato grazie ad iniziative di 
privati, artisti, circoli culturali e associazioni, che negli anni addietro hanno pure 
beneficiato di sostegno da parte degli ex Comuni (sia logistico, sia finanziario).  
Il Sindaco ritiene che il compito del Comune sia quello di supportare le iniziative 
culturali, ma che l’iniziativa debba pur sempre continuare a venire dall’ambito 
privato.   
Waldis Ratti condivide entrambi gli interventi e, rivolto a Nussbaum, Clerici e alla 
sala, propone di incontrarsi per allestire, presentare e portare avanti un progetto 
concreto, dettagliato, che potrà quindi essere sottoposto al Municipio per il 
relativo supporto.  

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
Con i saluti e i ringraziamenti ai presenti l’Assemblea locale del Medio Gambarogno è sciolta alle 
ore 22.10.  
  


